Excélsior

miércoles 24 de octubre de 1990

Murallas Ante el Embate de la ola Democrática

Sistemas que Sobreviven

Tiene su Equivalente Aquí la Transformación Polaca

Van por Caminos Diferentes el Discurso y la Realidad

Crucial, el Apoyo Externo en los Momentos de Crisis

LORENZO MEYER

En los tiempos que corren, son muchos los autoritarismos que han caído en nuestro continente y en Europa, pero algunos se mantienen, entre ellos el nuestro, ¿Cuál es el secreto de esos sistemas que sobreviven como murallas al embate de la ola democrática?

Desde Aristóteles, la comparación entre los sistemas políticos ha sido una de las mejores vías para llegar a comprender mejor la naturaleza de cada uno de ellos. Aunque a primera vista no parezca, ver a México teniendo a Polonia como trasfondo ofrece la posibilidad de adentrarse en la cuestión de por qué algunos sistemas autoritarios como el nuestro sobreviven, cuando otros, como el de Polonia, han caído pese a que en algún momento de tan sólidos hasta llegaron a parecer totalitarios.

La conveniencia de la comparación entre Polonia y México me la sugirió la lectura de un breve artículo del profesor de ciencia política de la Universidad de Chicago, Adam Przeworski, y que fue presentado la semana pas en un coloquio internacional que tuvo

OPPOSTOR VENTONE SIGUE EN LA PAG. VEINTIUNO

STEV

del neoliberalismo triunfan. crático y a la economia de del neoliberalismo triunfan. crático y a la economia de del neoliberalismo triunfan. crático y a la economia de del fracaso del grupo poli- ron instrumento adecuado al rescate de los tecnócras sistencia en el tiempo de la tes nexicamiento adecuado al rescate de los para acaliar el descontento tas mexicamiento y un régimen contradicción entre el disputados, y as titulas: "Las factor decisivo en esa muer ros"— y de su irrelevancia los tecnócratas de aquí, y una circunsta ne la crítica realidad, de ahí que exigir causas fundamentales y las te fue la actitud asumida condicionary de su irrelevancia los tecnócratas de aquí, y una circunsta ne la crítica realidad, de ahí que exigir causas fundamentales y las te fue la actitud asumida condicionary de su irrelevancia los tecnócratas de aquí, y una circunsta ne la crítica realidad, de ahí que exigir causas fundamentales y las te fue la actitud asumida de la sociedad mexicans que la secución de la considerad mexicans que la considerad me condicion es precipitantes por la Unión Soviética, y condiciones precipitantes por la Unión Soviética, y económica y política ini- la sociedad mexicana puso lares— y, sobre todo con denamientos constitucionadel cambio en la que puede resumirse asi la ciada en 1982, asumieron en claro que el régimen ya su aceptación y apoyo pú- les se convierta en una ac-Europa del Este". Parso a URSS no tenía la voluntad el poder político de forma- no podía contar con la vi- blico a los resultados elec- titud revolucionaria. Finalresumir algunos de los nun- política ni los recursos eco- ción distinta a la tradicio- gencia del viejo pacto; ese torales de ese año en que mente, la comparación de tos donde la comparación nómicos para repetir en nal. En Polonia fue el que otorgaba obediencia y la oposición mostró una la relación Polonia-URSS y entre los desarrollos pe liti- 1988 lo que había hecho en ejército el que hizo discre- silencio a cambio de efi- fuerza inesperada.

de la realidad política de los puntos subrayados por fueron los tecnócratas. Aca polaco ya no pudo contar Este— y el de nuestro país, América Latina que et la el profesor Przeworski pa- como alla, los desplazados con el apoyo de la potencia nos permite intentar, a de Europa Oriental — disde ra explicar la transforma- resintieron la pérdida del hegemonica de su región, manera de maras hipótesis, los años setenta, el Partido ción polaca tienen equiva- poder real, pero finalmen- pues esta había perdido la algunas, generalizaciones Comunista polaco ha bia lente, casi punto por punto, te aceptaron su marginacionaria original y se ha bia
aburguesado y hundido en
yores datos sobre el aburyores datos sobre el abury ciertos símbolos del poel autoritarismo mexicano La primera seria la correla dulce vida del "comus nismo de goulash". La proy ensión de los gobernantes potir de 1946, los lideres mede lider petrolero Joaquín hegemónica: los Estados monopolio del poder y la lacos a consumir era tian xicanos dejaron de tener conspicua como su de sa- el olor a pólyora en sus grado a seguir usando la galones, es más va ni ropa obrera, movilizar en la plaza pública a sus beises de entonces llegaron al o desvelarse noche tras mo- poder sin pasar por el camche en reuniones politicas para seguir inyectando a la sociedad la linea politica del partido. Para entonces, la grado un pacto social rest interburocrática. Y el pocúpula comunista había loverso con las masas; la primera ofrecia a las se- lo usaron. El caso de Migundas la seguridad de gundas la seguridad de guel Alemán es simbólico ciercos mínimos de bienes- de un camino recorrido, tar material que eran magados con la obediencia y el silencio. Uno de los nasultados de tal pacto fue la conselidación de una st >ciedad atomizada, materis :lista y cinica.

El discurso político oficia polaco era uno en donde e l emisor no creia lo que decia i pero tampoco esperaba que el receptor lo creyera; he hastaba con que la conduc. to externa de ate ca ano

lugar aqui en Méxis o en de revertir la tendencia cocos de Europa Oriental y 1956 en Hungria o en 1968 tamente a un lado al Par- ciencia económica.

galones, es más; ya ni galones tuvieron. A partir po de batalla pero tampoco por el de las urnas; su carrera fue, sobre todo, producto de la politica de der asi recibido y generado con mayor o menor suerte, por varios millares de miembros de la élite politica mexicana: presidentes, de estado, directores de empresas paraestatales, alcaldes, dirigentes sindicales,

etcétera. ¿Y qué decir del discurso? En México como en Polonia, ese discurso y la realidad han ido por caminos diferentes, casi

Mexico resulta interesante. en Checoslovaquia, y deciPara el profesor de Chl. dió acentar sin resistencia
cago —que se mueve con el cambio de régimen.

al partido del Estado y a México. Al funalizar los politicos de Polonía — y del tos de crisis estructural del Ahora blen, resulta que sus cuadros tradicionales anos ochenta, el ejército confunto de la Europa del

México-Estados Unidos permite resaltar lo crucfal autoritarismo; sin ese apo-

mia destruida. En febrero La similitud entre los Hernández Galicia, pero Unidos, quienes pese a sus pérdida de vitalidad de la yo, es muy difícil que el esa ayuda la lograra, las de 1989 se tomó la decisión procesos polaco y mexica- entonces si entró en ac- problemas internos -defi- élite política. La segunda in- autoritarismo en los países reglas del n e o liberalismo torno de las relaciones y mo la única opción pacífica, so al golpe de Estado in en un abrir y cerrar de gantes— resultaron los galación de sedimentos una salida via ble. Ahora ginación de un buan proper la definica y contradicciones que ha y entonces se abrieron las cruento. Aquí hay el equi- ojos. Ahora blen, las bayo- nadores de esa Guerra Fria. no continúa p llega inclu- ción la tropa y los aplastó clis fiscal y comercial gi- timamente relacionada con periféricos pueda intentar no le dejarian más cambio la social en estos titumos puertas al pluralismo demo- valente a Jaruzelski. Ante netas polacas no resulta- En 1988 Washington acudió de llegitimidad por la per- blen, suponiendo que con ro de ciudadanos.

lista y cinica.

El discurso político oficia l polaco era uno en donde e l emisor no creia lo que decia a pero tampoco esperaba que el receptor lo creyera; he hastaba con que la conduc-ta externa de éste se ape-gara a las formas, como si lo dicho realmente corres-pondiera a lo hecho. En esas condiciones, la oposición, cuando finalmente surgió como resultado de la contradicción, no tuvo que recurrir a ningún pa. radigma político alternati.
vo para poner en duda la
legitimidad de los gobernantes. No, simplemente se contentó con demandar que la acción del poder público a justara al ámbito cons-"ricional; que realmente el noder surgiera de y sirviera. a los que decía representar.
a la clase trabajadora, a mayoria.

La demanda de adecuar a acción cotidians y efectiva a la forma legal resultó una demanda subversiva
nor imposible. Esa imposirilidad mostró lo débil que
era en el fondo, el régimen
cocialista de Polonia y los
ce toda la Europa Oriental.
Fue esa debilidad la que
finalmente llevó a las cúpulas polacas —con la aprohación soviética— a recurrir,
a la fuerza para poner fin
al impugnamiento de que
eran objeto por parte de
grupos sociales cada vez
mayores y más audaces. En
1981 el general Jaruzeish
tomó el poder para enfrentar directamente con el
ejército el creciente rechazo al goblerno y al régimen por parte de los trabajadores organizados en el
ascenso de Jaruzeiski al
puesto central de la estructura de poder significó un
golpe de Estado incruento,
pues desembocó en la marginación real del Partido
Comunista por el ejército,
A partir de ese momento
fueron los militares y no
los comunistas quienes ejerciervo al poder en Polonia.

cleron el poder en Polonia.
Enfrentados directamente el sjército y los obreros polacos, la politica se convirtió en un ejerciclo de fuerza que a la larga resultó inviable. Para 1988, el mantenimiento del control por el general Jaruz ki hublera requerido de represión abierta y crete en medio de una.

empresas paraestatales, alcaldes dirigentes sindicales, étcétera.

1Y qué decir del discurso? En México como en Polonia, ese discurso y la realidad han ido por caminos diferentes, ca si opuestos Aquí fambien hay más bien, hubo un pacto implicito. Los dirigentes no creian lo que decian y los dirigidos tampoco, aunque guardaban las formas. En boca de los gobernantes y los dirigentes del partido del Estado, términos como revolución y revolucionario democracia, justicia, equidad, nacionalismo, honradez, sobernais, solidaridad etcetera, son conceptos que hace un buen tiempo se quedaron nuecos, carentes de contenido.

Como en Polonia, en México la oposición más efectiva resultó aquella que se propuso usar a la Constitución como un documento subversivo. En 1968, por ejemplo, el movimiento estudiantil movilizó a una parte de la sociedad contra el autoritarismo presidencial exigiendo simplemente el cumplimiento a pie de la letra de las disposiciones constitucionales. La brutalidad de la represión de entonces dio la medida de lo subversivo de la demanda, situación que se repitió poco después, durante el tristemente célebre "Jueves de Corpus". Desde entonces y hasta hoy, la mejor arma de los opositores al partido del Estado ha sido la exigencia de hacer realidad el marco legal vigente.